

Boletín Informativo

momentos

OCTUBRE 2025

Crecer Juntos

EDICIÓN 19



#LA PRIMERA INFANCIA SÍ IMPORTA

Créditos



Diseño
Diagramación
Redacción
Fotografías

**Departamento de
Relaciones Públicas**





Mes de la Niñez y el Juego

El Mes de la Niñez y el Juego celebra

la creatividad, el movimiento y la diversión en todo el país



Con estas acciones, El Salvador reafirma su compromiso con el bienestar y la felicidad de la niñez, impulsando experiencias significativas que fortalecen su desarrollo integral y promueven una infancia plena, creativa y protegida.

Durante el mes de octubre, niños de todo el país disfrutaron de una serie de experiencias lúdicas y educativas desarrolladas en el marco del Mes de la Niñez y el Juego, una celebración que busca resaltar el valor del juego como herramienta fundamental para el desarrollo integral en la Primera Infancia.

A lo largo del mes, se llevaron a cabo distintas iniciativas que promovieron el aprendizaje, la creatividad y la convivencia familiar:

- Del 1 al 3 de octubre, la niñez participó en la experiencia **“Juguemos Juntos con Sombreros”**, una propuesta que estimuló la imaginación y el juego simbólico.



- Del 06 al 10 de octubre, la niñez participó en la experiencia **“Juguemos Juntos a disfrazarnos”** fomentando la creatividad y la diversión.



- Del 13 al 17 de octubre, la aventura continuó con **"Juguemos Juntos a Explorar"**, fomentando la curiosidad y el descubrimiento del entorno.



- Del 20 al 24 de octubre, la alegría y el ritmo llenaron los espacios con **"Juguemos Juntos con Música y Movimiento"**, donde el arte y la expresión corporal fueron los protagonistas.



- Finalmente, del 27 al 31 de octubre, los niños celebraron la identidad cultural salvadoreña con **"Juguemos Juntos con Juegos Tradicionales Salvadoreños"**, rescatando dinámicas propias de nuestra historia y tradiciones.





Mes de la Niñez y el Juego

Personal del Instituto Crecer Juntos se suma

al Mes de la Niñez y el Juego con actividades en todas las sedes departamentales



“ Promovemos la motivación de nuestro personal, generando ambientes laborales que reconocen el valor del juego como medio de aprendizaje, conexión y crecimiento. ”

Durante octubre, Mes de la Niñez y el Juego, no solo niños de todo el país vivieron experiencias lúdicas y educativas, sino que también el personal del Instituto Crecer Juntos (ICJ) en todas las sedes departamentales se unió a esta celebración, realizando actividades internas que reforzaron el valor del juego como herramienta clave para el trabajo en equipo.

Juguemos Juntos con sombreros



Juguemos Juntos a disfrazarnos





Juguemos Juntos a explorar





Mes de la Niñez y el Juego

14 Festivales del Juego llenaron de alegría y aprendizaje a la niñez en todo el país



“ Con estos 14 Festivales del Juego, promovemos entornos protectores, accesibles y llenos de oportunidades para la niñez, impulsando experiencias que celebran el juego como un pilar clave para el crecimiento, la felicidad y el bienestar de todos los niños del país. ”

Durante el mes de octubre, en el marco del Mes de la Niñez y el Juego, el Instituto Crecer Juntos (ICJ), en coordinación con el Despacho de la Primera Dama, Gabriela de Bukele, llevó a cabo 14 Festivales del Juego en los 14 departamentos del país, acercando experiencias lúdicas a miles de niños y sus familias.

Por primera vez, el Festival del Juego contó con 3 estaciones inmersivas, como La Granjita, Mundo Marino, y Arqueología; las cuales, acercaron a la niñez experiencias táctiles, auditivas y sensoriales. En estos espacios, las familias pudieron acompañar a sus hijos mientras jugaban, fortaleciendo sus vínculos afectivos y compartiendo experiencias significativas que promueven su desarrollo integral.

Las actividades estuvieron inspiradas en el enfoque de que el juego es un derecho fundamental y una herramienta esencial para el desarrollo físico, cognitivo, socioemocional y creativo desde la Primera Infancia. Al participar en dinámicas de movimiento, exploración, música, construcción y juego simbólico, las niñas y los niños tuvieron la oportunidad de aprender mientras se divertían, viviendo una experiencia memorable en comunidad.

La realización de los festivales fue posible gracias al valioso apoyo de instituciones públicas y organizaciones sociales, entre ellas: el Consejo Nacional de la Primera Infancia, Niñez y Adolescencia (CONAPINA), Bienestar Social, el Instituto Salvadoreño de Rehabilitación Integral (ISRI), la Dirección General de Protección Civil, la Policía Nacional Civil (PNC), el SIBASI de Santa Ana, la Superintendencia de Regulación Sanitaria (SRS), el Cuerpo de Bomberos de El Salvador, la Procuraduría General de la República (PGR), Fovial, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), Aldeas Infantiles SOS, Fundación Primavera, Museo Tin Marín, entre otras entidades aliadas.

Festival del Juego La Unión

Más de 2,500 niños de Primera Infancia, junto a sus familias, disfrutaron sin ningún costo en la Cancha Municipal de Anamorós de diferentes estaciones lúdicas como pintacaritas, circuito motor, agua y burbujas, juegos tradicionales, pesca, tiro al blanco, carrera de vallas, construcción, piscina de dibujo y coloreo, cuentos, inflables y Mundo Marino.



Festival del Juego Usulután

Alrededor de 4,600 niños de Primera Infancia, junto a sus familias, disfrutaron de forma gratuita en el Complejo del INDES en Usulután de diversas estaciones lúdicas. Entre las actividades destacaron el circuito motor, tiro al blanco, carrera de vallas, lanzamiento de pelotas, castillo inflable, pesca solidaria, juegos tradicionales y Mundo Marino.



Festival del Juego San Miguel

Alrededor de 2,500 niños junto a sus familias, disfrutaron sin ningún costo en el Parque Central de Lolotique, San Miguel, de diferentes estaciones lúdicas como circuito motor, agua y burbujas, piscina de pelotas, inflables, juegos tradicionales, búsqueda del tesoro, construcción, dibujo y pintura, pintacaritas, globoflexia, emociones, salud bucal, educación vial y La Granja.



Festival del Juego Ahuachapán

Aproximadamente 2,700 niños, junto a sus familias, disfrutaron sin ningún costo en el Estadio Arturo Simeón Magaña de Ahuachapán de 45 estaciones lúdicas, que incluyeron un circuito motor, agua y burbujas, pintura y coloreo, construcción, juegos inflables, piscina de pelotas, juegos tradicionales y otras actividades. La experiencia contó además con tres estaciones inmersivas: La Granja, El Mundo Marino y Arqueología, espacios diseñados para estimular todos los sentidos.



Festival del Juego Santa Ana

Cerca de 5,100 niños junto a sus familias, disfrutaron sin ningún costo en el estacionamiento del Estadio Oscar Quiteño, de diferentes estaciones lúdicas, como el circuito motor, agua y burbujas, pintura, construcción, juegos inflables, piscina de pelotas, cuentacuentos, educación vial, la lotería de Fovialito, Tin Marín y La Granja.



Festival del Juego Sonsonate

Aproximadamente 2,600 niños de junto a sus familias, disfrutaron sin ningún costo en el Polideportivo Santa Eugenia, Sonzacate, de 26 estaciones lúdicas con actividades como el circuito motor, construcción, pintura, agua y burbujas, pintacaritas, circuito vial, la lotería de Fovialito y el Mundo Marino.



Festival del Juego Chalatenango

Más de 1,700 niños junto a sus familias, disfrutaron de manera gratuita de diversas estaciones lúdicas en el Estadio Gregorio Martínez de la localidad, como dibujo y pintura, circuito motor, la tela de la araña, el aguacero, pintacaritas, burbujas, comidita saludable, salud bucal, juegos de mesa, cuentacuentos, La Granja, el Mundo Marino y Arqueología.



Festival del Juego Cabañas

Más de 3,600 niños junto a sus familias, disfrutaron de forma gratuita en el Parque Central de Sensuntepeque, de diferentes estaciones lúdicas como pintacaritas, circuito motor, agua y burbujas, estación de construcción, dibujo y pintura, y La Granja.



Festival del Juego San Vicente

Alrededor de 2,200 niños y sus familias, disfrutaron de forma gratuita en el Estadio Juan Francisco Molina en San Sebastián, San Vicente, de diferentes estaciones lúdicas como circuito motor, agua y burbujas, piscina de pelotas, inflables, juegos tradicionales, búsqueda del tesoro, construcción, dibujo y pintura, pintacaritas, globoflexia, emociones, salud bucal, educación vial y la granja.



Festival del Juego Morazán

Más de 1,800 niños disfrutaron gratuitamente de diversas estaciones lúdicas, en el Polideportivo Carlos Gómez, en San Francisco Gotera. La niñez exploró espacios como circuito motor, construcción, pintacaritas, agua y burbujas, pintura, juegos tradicionales y la estación sensorial inmersiva de "La Granja".



Festival del Juego La Paz

Más de 2,800 niños disfrutaron con sus familias en el Polideportivo de San Rafael Obrajuelo del departamento de La Paz. Exploraron estaciones como circuito motor, construcción, dibujo, agua y burbujas, pintura y juegos tradicionales, además de "La Granja"



Festival del Juego Cuscatlán

En Cuscatlán, más de 2,600 niños participaron en estaciones lúdicas como circuito motor, pintacaritas, construcción, dibujo, juegos de agua y burbujas, pintura, juegos tradicionales, dado de colores, lanzamiento de aros, carrera de carritos, panadería, elaboración de títeres de dedo, paracaídas de pelotas, lotería "El Fovialito" y La Granja.



Festival del Juego San Salvador

En San Salvador, más de 5,500 niños participaron en estaciones lúdicas como circuito motor, pintacaritas, construcción, dibujo, juegos de agua y burbujas, pintura, juegos tradicionales, dado de colores, lanzamiento de aros, carrera de carritos, elaboración de títeres de dedo, paracaídas de pelotas y lotería "El Fovialito". Además, disfrutaron de las experiencias sensoriales inmersivas: La Granja, Mundo Marino y Arqueología.



Festival del Juego La Libertad

Este último festival reunió a más de 4,700 niños y sus familias, quienes disfrutaron gratuitamente del Show de Lula en vivo, de la presentación de Banda El Salvador, de la Bebeteca móvil, la Biblioteca Móvil y de diferentes estaciones lúdicas como pintacaritas, burbujas, juegos de mesa, cuentacuentos, circuito vial, lotería del Fovialito. Además de las experiencias inmersivas de La Granja, el Mundo Marino y Arqueología



Personal ICJ en Festivales del Juego



Noticias

Despacho de la Primera Dama e ICJ participan en Diálogo Regional de Primera Infancia, en México.



“Participamos en espacios que promueven la innovación, la cooperación regional y la implementación de políticas efectivas que promuevan el bienestar integral de la Primera Infancia.”

El Despacho de la Primera Dama y el Instituto Crecer Juntos participaron en el Diálogo Regional de Política, Infancia, Innovación e Impacto: "Transformando el Desarrollo Infantil Temprano en América Latina y el Caribe". realizada el 1 y 2 de octubre en la Ciudad de México.

El evento fue organizado por la División de Protección Social y Mercados Laborales del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

La cumbre reunió a líderes, especialistas, funcionarios públicos y representantes de organismos internacionales, con el propósito de dialogar sobre estrategias innovadoras que fortalezcan el Desarrollo Infantil Temprano (DIT) en la región.

Durante los espacios de intercambio, se destacó que invertir en el Desarrollo Infantil Temprano es clave para reducir desigualdades estructurales en América Latina y el Caribe. Además, se resaltó que por cada dólar invertido en DIT, existe un retorno del 13.7 %, lo que evidencia su impacto positivo a corto y largo plazo.



Noticias

Universidad Evangélica de El Salvador reconoce al ICJ por su aporte a la investigación y la vinculación social



“ El Instituto Crecer Juntos reafirma su compromiso de continuar apoyando esfuerzos de investigación que contribuyan a la construcción de conocimiento para el beneficio de la niñez, las familias y la sociedad salvadoreña. ”

El pasado 13 de octubre, la Universidad Evangélica de El Salvador (UEES) otorgó un reconocimiento al Instituto Crecer Juntos (ICJ) durante el Congreso Internacional de Investigación Científica e Innovación UEES 2025, desarrollado bajo el lema "Promoviendo la articulación social".

En representación del Instituto, asistió la Dra. Eunice Deras, Directora Ejecutiva del ICJ, quien recibió el reconocimiento en un acto que destacó la importancia de la colaboración entre instituciones para impulsar el conocimiento, la innovación y las buenas prácticas orientadas al bienestar de la población.

Este reconocimiento fue entregado al Instituto Crecer Juntos por su valioso respaldo a los procesos de investigación y vinculación social, aportes que han contribuido al fortalecimiento académico y al desarrollo institucional de la UEES. La universidad destacó la apertura, disposición y compromiso del ICJ en iniciativas que favorecen el estudio y análisis de temáticas relacionadas con la Primera Infancia, así como la promoción de espacios de crecimiento profesional y académico.

Con este gesto, la UEES reafirma la relevancia del trabajo conjunto con instituciones que, como el ICJ, promueven políticas, programas y acciones orientadas a garantizar derechos y transformar realidades.



ICJ, Bienestar Social y CONAPINA

articulan esfuerzos para proteger a la niñez durante la emergencia por lluvias



“Estas acciones reflejan el compromiso conjunto de las instituciones para cuidar a la Primera Infancia y brindar una atención integral a las familias afectadas, priorizando siempre su protección, salud y desarrollo.”

Ante la emergencia generada por las intensas lluvias registradas en el mes de octubre, el Instituto Crecer Juntos (ICJ), en coordinación con Bienestar Social y el Consejo Nacional de la Primera Infancia, Niñez y Adolescencia (CONAPINA), unieron esfuerzos para garantizar el bienestar de las niñas, los niños y sus familias que fueron resguardados en los diferentes albergues habilitados a nivel nacional.

Como parte de esta respuesta interinstitucional, los equipos verificaron las condiciones de los espacios destinados para las familias, asegurando que contaran con un entorno adecuado, seguro y protector. Asimismo, se atendieron necesidades inmediatas mediante la entrega de kits de higiene, granos básicos y otros insumos esenciales para apoyar su permanencia en los albergues.

Además, el personal del ICJ desarrolló actividades lúdicas y recreativas para acompañar emocionalmente a las niñas y los niños, promoviendo su bienestar, reduciendo el impacto del estrés y manteniendo espacios de alegría y contención en medio de la situación de emergencia.



Save the Children entrega donativo

que fortalecerá la seguridad en el Primer Simulacro Nacional de Evacuación ante Terremotos



“ A través de estos donativos garantizamos la seguridad y bienestar de los niños del país. ”

En el marco del Primer Simulacro Nacional de Evacuación ante Terremotos, el Instituto Crecer Juntos (ICJ) expresa su profundo agradecimiento a Save the Children por su compromiso y apoyo constante hacia la protección y bienestar de la Primera Infancia en El Salvador.

Este valioso donativo representa un paso significativo para fortalecer la preparación y seguridad de nuestros niños y del personal responsable de su atención durante situaciones de emergencia. Gracias a esta colaboración, aproximadamente 163 niñas y niños, así como 18 personas del personal de Atención Directa y ATPI, se beneficiarán de forma directa, contando con mejores recursos para actuar con oportunidad y orden en escenarios de riesgo.

El aporte recibido permitirá desarrollar evacuaciones más seguras y eficientes, promoviendo una cultura institucional de prevención, cuidado y resiliencia. Asimismo, contribuirá al fortalecimiento de las capacidades del personal de Atención Directa, Asistentes Técnicos de Primera Infancia y personal administrativo de todas las sedes departamentales del ICJ, asegurando una respuesta más efectiva ante diferentes siniestros.

Este esfuerzo conjunto entre el Instituto Crecer Juntos y Save the Children reafirma que, cuando se trabaja de manera articulada, es posible crear entornos protectores y seguros para la Primera Infancia.



Instituto Crecer Juntos realiza

primer simulacro nacional de evacuación ante terremotos



Este primer simulacro marca un paso importante hacia la consolidación de un modelo de gestión del riesgo que prioriza la vida, la seguridad y el bienestar de los niños de El Salvador.

El Instituto Crecer Juntos (ICJ) llevó a cabo su primer simulacro nacional de evacuación ante terremotos, una jornada desarrollada de manera simultánea en todas sus modalidades de atención y dependencias a nivel nacional. Esta iniciativa tiene como propósito fortalecer la cultura de prevención y mejorar la capacidad de respuesta del personal institucional frente a emergencias sísmicas, garantizando así la protección de las niñas y los niños de Primera Infancia y sus familias.

El ejercicio se realizó bajo el escenario de un sismo hipotético de magnitud 7.9 grados en la escala de Richter, con epicentro frente a la costa de La Libertad y una duración aproximada de 45 segundos. Durante el simulacro, el personal aplicó los protocolos institucionales de evacuación, priorizando siempre la seguridad, el acompañamiento y el resguardo de la Primera Infancia dentro de los diferentes espacios de atención.

En total, 28,035 niñas y niños participaron en la actividad, acompañados por 734 personas de Atención Directa y 674 integrantes del personal técnico de las sedes departamentales del ICJ. Esta amplia participación permitió realizar el ejercicio de manera simultánea en todos los puntos del país, fortaleciendo la capacidad institucional para reaccionar de manera oportuna ante un evento sísmico real.

Las modalidades involucradas incluyeron Círculos de Familia, Centros de Bienestar Infantil (CBI), Centros Comunitarios de Atención a la Niñez y Familia (CCANAF), Centros de Atención a la Primera Infancia (CAPI), así como las oficinas centrales y departamentales del Instituto. El simulacro fue de carácter interno y su ejecución estuvo a cargo del personal técnico, los Asistentes Técnicos de Primera Infancia (ATPI) y los Gestores Territoriales, quienes además sistematizaron los aprendizajes y buenas prácticas observadas durante la jornada.



Simulacro en Oficina Central y Oficinas Departamentales



ICJ recibe reconocimiento del INCAF

por su aporte en la elaboración de Estándares de Competencia Laboral



“ El ICJ continuará aportando conocimientos técnicos y acompañamiento en todas aquellas iniciativas que fortalezcan la atención integral y la protección de la Primera Infancia en El Salvador. ”

El Instituto Crecer Juntos (ICJ) fue reconocido por el Instituto Nacional de Capacitación y Formación (INCAF) por su destacada participación en la elaboración de los Estándares de Competencia Laboral del sector de cuidado de la Primera Infancia, una iniciativa que contribuye al fortalecimiento de la formación profesional y la calidad del talento humano en El Salvador.

El reconocimiento fue entregado durante el evento “Reconocimiento a especialistas en la elaboración del Estándar de Competencia Laboral”, realizado el 28 de octubre, al cual el ICJ fue especialmente invitado como parte de los equipos técnicos que aportaron su experiencia para la construcción de estos instrumentos. La jornada estuvo dirigida a rendir homenaje a profesionales de diversos sectores—turismo, construcción, energía eléctrica, fontanería de agua potable, automotriz y cuidado de la Primera Infancia—cuyo compromiso y dedicación han sido clave para consolidar esta iniciativa nacional.

Los estándares desarrollados constituyen un hito para el país, ya que permiten elevar la calidad de la capacitación, promover la certificación laboral y abrir nuevas oportunidades para miles de salvadoreños que buscan un futuro más próspero mediante la formación técnica.

La participación del Instituto Crecer Juntos reafirma su compromiso con la profesionalización del talento humano que atiende a la Primera Infancia, asegurando que las niñas y los niños reciban servicios de calidad, basados en competencias actualizadas y alineadas a las necesidades reales del sector.



ICJ realiza feria “Octubre Rosa”

para promover el emprendimiento femenino y la prevención del cáncer de mama



Promovemos espacios de apoyo
al emprendimiento femenino y de
fortalecer la cultura de
prevención, contribuyendo al
bienestar de las familias
salvadoreñas y de su equipo
institucional.

“

”

Durante el mes de octubre, el Instituto Crecer Juntos (ICJ), en su sede central, llevó a cabo una Feria de Mujeres Emprendedoras, un espacio destinado a promover el talento, el trabajo y la creatividad de mujeres salvadoreñas que impulsan sus propios negocios.

En la actividad participaron nueve emprendedoras, quienes ofrecieron una amplia variedad de productos alimenticios típicos, entre ellos: pupusas, riguas, tamales de elote, empanadas, yuca frita y salcochada, enchiladas, elotes locos, dulces tradicionales, panadería a base de sorgo, refrescos naturales, atol de maíz tostado, atol shuco, atol de elote, chocolates y más.

El personal del Instituto tuvo la oportunidad de adquirir productos elaborados por manos de mujeres emprendedoras, reconociendo así el esfuerzo y la dedicación que cada una de ellas imprime en sus iniciativas.

Para fines logísticos, la participación del personal se realizó de manera organizada y según su disponibilidad de tiempo, garantizando que el desarrollo de la feria no afectara las actividades institucionales planificadas.



ICJ desarrolla su Décima Sesión Ordinaria de Junta Directiva 2025 en formato virtual



“ Reafirmamos nuestro compromiso con la transparencia, el fortalecimiento institucional y la continuidad de acciones en favor de la Primera Infancia, garantizando una gestión eficiente y enfocada en resultados. ”

El Instituto Crecer Juntos (ICJ) llevó a cabo la décima sesión ordinaria de Junta Directiva, realizada en formato virtual, con el propósito de dar seguimiento a los avances institucionales correspondientes al tercer trimestre de 2025 y analizar temas estratégicos para la gestión operativa, financiera y técnica del Instituto.

Durante la reunión, se presentaron los informes trimestrales de las diferentes áreas del ICJ. Entre ellos, el reporte de personal incorporado, el avance de ATPI incorporadas al 15 de octubre, y la asistencia a modalidades de atención, así como los casos de protección atendidos durante el período. También se revisó el Informe POA, la ejecución del Plan de Compras, y la elaboración del proyecto de presupuesto 2026.

Asimismo, se presentó el informe de avances del Sistema de Gestión Antisoborno, y la actualización del organigrama institucional con su clasificación organizacional.

Además, se presentaron las siguientes modificaciones al Plan de Subvenciones, entre ellas:

- La modificación al Plan de Fortalecimiento de CBI 2025-2026, con el fin de incorporar a los Centros Comunitarios de Atención a Niñez y Familia (CCANF).
- La modificación al Plan de Subvenciones de la Modalidad CBI.
- La modificación al Plan de Subvenciones de la Modalidad CCANF.
- La modificación al Plan de Subvenciones para la transición de CBI a CCANF.





www.icj.gob.sv